

覚海上人天狗になる事

谷崎潤一郎

青空文庫



南勝房法語にいう、「南ガ云ハク十界ニ於テ執心ナキガ故ニ九界ノ間ニアソビアルクホドニ念々ノ改變ニ依テ依身ヲ受クル也、サヤウニナリヌレバ十界住不住自在也、……密号名字ヲ知レバ鬼畜修羅ノ棲メルモ密嚴淨土也、フタリ枕ヲナラベテネタルニヒトリハ悪夢ヲ見独リハ善夢ヲ見ルガ如シ、……凡心ヲ転ズレバ業縛ノ依身即チ所依住ノ正報ノ淨土也、其ノ住処モ亦此クノ如シ、三僧祇ノ間ハ此ノ理ヲ知ランガタメニ修行シテ時節ヲ送ル也」と。此の南勝房という坊さんが覺海上人のことであつて、順徳院の建

保五年に高野山第三十七世執行檢校法橋上人位に擢ぬきんでられたというから、ざつと今から七百年前、鎌倉時代の実朝の頃の人である。但馬たじまの国朝来郡あさきの生れで、始めは同国健屋たてのやの与光寺の学頭であつたが、後に高野山へ登つて学侶の華王院に住した。この与光寺という寺は現存していて、土地の人は今も上人の遺徳を慕つていふという。華王院の方は今日では増福院と称し、前掲の南勝房法語、並びに覚海伝、上人自筆の消息文等を伝えている。一日私は此の寺を訪れ住職鷲峰師の好意に依つて悉くそれらの古文書を筆録し得た。

紀伊統風土記所載高野山の天狗の項に「是は鬼魅の類にして魔族の異獣なり」とあるが、「然れども感業の軽重に随つて自ら善悪の二種あり、よりて佛塔神壇を寄衛して修禪の客を冥護するあり、又一向邪慢憍高にして惡逆に与し正路に趣ざるあり、当山に栖止するもの佛道を擁護し惡事を罰するの善天狗なり」ともあるから、魔界の種族ではあるが、必ずしも佛法の敵でないことが分る。兎に角「人体は吉シ雜類異形ハ惡シト偏執スルハ悟リ無キ故也、相續ノ依身ハイカナリトモ苦シカラズ、臨終ニ何ナル印ヲ結ブトモ思ハズ、思フヤウニ四威儀ニ住ス可シ、動作何レカ三昧ニ非ザラシ、念念声声ハ悉地ノ觀念真言也」と云うのが南勝房法語の建て

前であつて、上人が天狗になつたことは、上人自身としてはその信念を実行に移した迄である。



増福院に蔵する所の上人の消息文は「蓮華谷御庵室」へ宛てたもので、鷲峰師の説明に依ると、此の宛て名の主は所謂「高野非事ひじ吏り」の祖明遍上人（少納言入道信西末子）のことであるという。

「近日十津川郷人来当寺領大滝村懸札申云当村并花園村等吉野領十津川之内也仍令懸此榜示之札自今以後者可勤十津川之公事云々此条自由之次第不思議之事候」という書き出しで、全文を掲げる

のは煩わしいから省略するが、要するに吉野僧の暴状を見て憤懣の思いを明遍上人に訴えたものである。覚海伝に拠れば此の事のあつたのは建保六年正月より承久元年八月に至る間で、吉野の春賢僧正が郷民を引率して、高野山の所領に闖入し、花園の庄大滝の郷に吉野領と云う札を立て、「並於御廟橋下標榜芳野領」とあるから、今の奥の院の大師靈廟の前にある無明の橋のことであろう、あの辺にも亦高札を立てた。伝には「爾来以精進法界之靈場為殺生汚穢之獵地幾許狼藉不道不遑枚挙也」と記し、消息の方には「剩殺數十鹿剥皮」と記し、「寺家之歎何事過之候哉人守忍辱之地無弓箭之間十津川之住人知如此子細動及狼藉候者也」とも云っている。然らば当時高野山には僧兵というものがなかったのだ

あろうか。紀伊続風土記は曰く、「古老伝に吉野悪僧等の企にて此の山の領地を劫奪し大師の靈跡を流さんとす、時に覺海檢校深重の悲誓を発て修羅即遮那の觀門を凝し魔即法海の行解を務め其の類に同じて山家を鎮護し、大師佛法の運を龍花の春に達せんとして大勢勇猛の羽翼と化し、白日に飛去すという」と。覺海伝には、此の時（承久元年八月五日）三千の衆徒が大秘伝法の絶滅を悲しみ山を下ろうとしたのを、上人が強いておしとどめ、自分が炎魔の庁へ行つて訴えるからもう一日待てと云つたと記してあつて、示寂したのはそれより更に六年の後、貞応二年癸未八月十七日春秋八十二歳の時ということになっている。しかし上人が魔族を使嚇したために吉野の悪僧春賢僧正は同年十二月に俄かに天滅

し、吉野方へ加勢して非理に組みした公卿たちは悉く「三地両所の冥罰を蒙った」とあるから、これに依つて一山の危機は救われた訳である。すると覚海上人が天狗になったのは既に在世中からであつて、時々魔界へ飛行したのであろうか。金剛三昧院の毘張房も同じく天狗であるが、これは元来天狗であつたものが人間に化けて寺に住み込んでいたので、上人の場合はこれと反対である。



上人が死後に於いて魔界に生れたことは、或いは魔界に生れるという信念を以て死んだことは確かと見ていい。此の間の事情に就

いては、少しく長くなるけれども覺海伝の一節を仮名交り文に書き改めて大方諸賢の一察に供しよう。

有ル時師自ラ誓ヒ懇口ニ禱ツテ曰ク、吾既ニ産ヲ鄙北ニ受ケ、遮那ノ法ヲ南山（註、南山は高野のこと、比叡山の北嶺に對していう。）ニ習ヒ、現今山頭ニ在ツテ務職ニ任ズ、奇縁不可思不可測ナリ、唯願ハクハ三世ノ勃駄ぶつだ十界ノ索多さつた及ビ吾ガ大師、吾ニ我が前生ヲ示告セヨ、イカナレバ此クノ如ク得難キノ人身ヲ得、遇ヒ難キノ密法ニ逢ヒタル乎ト、五体ヲ地ニ擲チ、目ニ血涙ヲ流シ、身ノ所在ヲ忘レ、誠ヲ盡シテ命根尚絶エントスルニ至ル。時ニ大師※身体ニ羽翼ヲ生ジテ飛行自在ニ、修鼻突出シテ鸞笏ノ如ク、遍身赤黒ニシテ毛髮銅針ニ類セン。是レ乃チ

吾ガ末弟憍慢放逸ニシテ酒色ニ耽り、佛法王法ヲ輕ンジテ佗ノ財宝ヲ貪り、汚穢不淨ノ身ヲ以テ伽藍ニ涉登シ、高歌狂乱シテ信者ノ機嫌ヲ毀チ、引イテ吾ガ密法ヲ壞リ、猥リニ狂族ヲ夥シクスルガ故ニ、此クノ如キノ異容ニ非ザレバ争デカ治罰賞正ノ誘進ヲナサンヤ。魔佛一如、生佛不二、修羅即遮那ハ、汝常ニ是レ臆念スル所也。言ヒ訖ツテ麗々タル遺韻山谷ニ伝ハリ、馥々タル異香野外ニ熏ジ、感涙胆ニ銘ジテ身心※昧ナリ焉。故ニ世人称シテ南山ノ碩学七生ヲ悟ルノ人ト云フ矣。

此れに類似の本生譚は今昔物語等にも多く見受けられるけれども、天王寺海浜の蛤と云い、熊野参詣の馬と云い、いかにも高野の上人の前生にふさわしい。即ち上人は大師のお告げに依つて自分の

来世を豫知していたのである。しかし豫知していたが故に南勝房法語の如き信仰を建立したのか、此の信仰の故に天狗に生れるべく運命づけられたか。何れが因で、何れが果か。伝に依れば後者のように思われる。



上人の廟は山中の遍照ヶ岡にあるが、一説には華王院境内の池辺に葬ったとも云い、その他も現に増福院の庭中に存している。覚海伝の賛の終りに曰く、「遍照岡岨ノ枯枝落葉毫釐モ之ヲ採ルトキハ嚴崇ヲ施ス、其ノ威其ノ靈信ズ可ク懼ル可シ、其ノ悉地ヲ成

ズル上カ中カ下カ、都ベテ即身ノ佛カ、嗚呼奇ナル哉遊戯三昧」
と。

青空文庫情報

底本：「聞書抄」中公文庫、中央公論新社

1984（昭和59）年7月10日初版発行

2005（平成17）年9月25日改版発行

底本の親本：「谷崎潤一郎全集 第十三卷」中央公論社

1982（昭和57）年5月25日

初出：「古東多万」

1931（昭和6）年9月号

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

※底本は新字新仮名づかいです。旧仮名によると思われる部分のルビの促音は、大書きしました。なお旧字の混在は、底本通りです。

入力：kompass

校正：酒井裕二

2016年1月1日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

覚海上人天狗になる事

谷崎潤一郎

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>